

SKRIPSI

**KERJASAMA EKONOMI INDONESIA-CHILE DALAM SKEMA *INDONESIA
CHILE COMPREENSIVE ECONOMIC PARTNERSHIP AGREEMENT (IC-CEPA)*
TERHADAP PELUANG PASAR INDONESIA DALAM SEKTOR PERKEBUNAN DI
KAWASAN AMERIKA LATIN TAHUN 2019-2020**



Disusun Oleh:

Nama : Apriyanita Egi Hardiyanti

NIM : 183112350750095

Diajukan untuk memenuhi sebagian dari ketentuan-ketentuan guna memperoleh Gelar

Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos)

PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS NASIONAL

JAKARTA

2022

THESIS

**INDONESIA-CHILE ECONOMIC COOPERATION IN THE INDONESIA CHILE
COMPREHENSIVE ECONOMIC PARTNERSHIP AGREEMENT (IC-CEPA)
SCHEME ON INDONESIAN MARKET OPPORTUNITIES IN THE PLANTATION
SECTOR IN THE LATIN AMERICAN AREA 2019-2020**



Arranged by:

Name : Apriyanita Egi Hardiyanti

NIM : 183112350750095

Submitted as a partial fulfillment of the requirements for getting Bachelor Degree of Social
Science

in

INTERNATIONAL RELATIONS PROGRAM
FACULTY OF SOCIAL AND POLITICAL SCIENCES

UNIVERSITAS NASIONAL

JAKARTA

2022



UNIVERSITAS NASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
JAKARTA

PENGESAHAN SKRIPSI

Nama : Apriyanita Egi Hardiyanti
Nomor Pokok Mahasiswa : 183112350750095
Program Studi : Hubungan Internasional
Judul Skripsi : Kerjasama Ekonomi Indonesia Chile Dalam Skema Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership (IC-CEPA) : Terhadap Peluang Pasar Indonesia Dalam Sektor Perkebunan di Kawasan Amerika Latin 2019-2020
Diajukan Untuk : Memenuhi salah satu dari persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S1) pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Nasional

Disahkan

Jakarta, September 2022

Dosen Pembimbing

Doddy W. Syahbudin, Ph.D


Dekan FISIP UNAS

Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si

LEMBAR PERNYATAAN

1. Karya tulis penulis yang berbentuk skripsi ini merupakan sebuah penelitian yang asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik Strata Satu (S1), baik di Universitas Nasional maupun di perguruan tinggi lain.
2. Karya tulis ini merupakan murni sebuah gagasan, rumusan serta penelitian penulis sendiri lakukan, tanpa bantuan dari pihak manapun, kecuali dari arahan pembimbing.
3. Dalam karya tulis ini, tidak terdapat dan tidak ada sebuah pendapat atau karya pernah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis telah penulis cantumkan dengan jelas sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang serta dicantumkan dalam catatan kaki dan daftar pustaka.
4. Pernyataan ini penulis buat dengan sungguh-sungguh dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka penulis bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya ini serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku pada perguruan tinggi.

Jakarta, Agustus 2022

Yang  ian


METERAL TEMPEL
F93C6AKX068573725

Apriyanti Egi Hardiyanti
NPM. 183112350750095



UNIVERSITAS NASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
JAKARTA

FORMULIR 4
PERSETUJUAN PERBAIKAN SKRIPSI

Nama Mahasiswa : Apriyanita Egi Hardiyanti
Nomor Pokok Mahasiswa : 183112350750095
Fakultas / Akademik : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Prodi / Konsentrasi : Hubungan Internasional
Judul Skripsi : Kerjasama Ekonomi Indonesia Chile Dalam Skema Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership (IC-CEPA) : Terhadap Peluang Pasar Indonesia Dalam Sektor Perkebunan di Kawasan Amerika Latin 2019-2020

Benar telah memperbaiki Skripsi berdasarkan petunjuk dari Tim Penguji dalam Sidang Ujian Skripsi pada tanggal, 27 Agustus 2022, sebagaimana tertulis dalam "Berita Acara Ujian Skripsi".

Jakarta, 8 September 2022

Ketua Sidang : Dr. Aos Yuli Firdaus, S.IP.,MSi

Penguji I : Drs. Yumetri Abidin, S.IP., M.Si

Penguji II : Doddy W.Syahbuddin, Ph.D

Keterangan :

*) Lembaran ini dapat diminta di Sekretariat FISIP, apabila Skripsinya telah diujikan dan dinyatakan **LULUS**, halaman ini tidak dijilid.

ABSTRAK

- Nama : Apriyanita Egi Hardiyanti
Nomor Pokok Mahasiswa : 183112350750095
Program Studi : Hubungan Internasional
Judul : Kerjasama Ekonomi Indonesia Chile Dalam Skema Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership (IC-CEPA) : Terhadap Peluang Pasar Indonesia Dalam Sektor Perkebunan di Kawasan Amerika Latin 2019-2020
- Kata Kunci : Chile Comprehensive Economic Partnersip Agreement, (IC-CEPA), Pemerintah Indonesia, Free Trade Area, WTO, Kerjasama Internasional, Kepentingan Nasional, Kerjasama Bilateral, Indonesia, Chile
- Isi : Penelitian ini menjelaskan tentang kerjasama Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership Agreement (IC-CEPA) yang merupakan sebuah bentuk inisiasi kerjasama perdagangan FTA (Free Trade Area) sebagai usaha untuk memperluas perdagangan internasionalnya yang tadinya berfokus hanya pada pasar Tradisional (negara maju), sekaran menjadi pasar non tradisional (negara berkembang). Dalam penelitian ini, penulis melihat sebuah peluang Indonesia di IC-CEPA ini untuk menjadikan Chile sebagai pintu masuk perluasan perdagangan indonesia di kawasan Amerika Latin. Dalam penelitian ini, penulis melihat peluang Indonesia memperluas pasarnya pada sektor perkebunan Penulis mengacu kepada beberapa teori dan konsep yang menjadi dasar dalam penelitian ini yakni: konsep kerjasama ekonomi internasional, dan kepentingan nasional. Penulis menemukan bahwa peluang Indonesia untuk menjangkau Amerika Latin cukup besar dimana Indonesia menggunakan Chile sebagai pintu masuk, yang ditemukan asil bawa Chile merupakan negara yang sangat potensial di kawasannya sehingga hal ini dapat membantu Indonesia untuk memperluas perdagangannya ke kawasan Amerika Latin.
- Referensi : 23 Buku + 17 Jurnal/Artikel+ 19 Website
Pembimbing : Doddy W. Syahbudin, Ph.D

ABSTRACT

- Name* : Apriyanita Egi Hardiyanti
NPM : 183112350750095
Department : *International Relation*
Title : *Indonesia-Chile Economic Cooperation In scheme Chile's Comprehensive Economic Partnership Area (IC-CEPA) On the Opportunities of the Indonesian Market in the Agriculture Sector in Latin America in 2019-2020*
- Keywords* : *Chile Comprehensive Economic Partnership Agreement, (IC-CEPA), Government of Indonesia, Free Trade Area, WTO, International Cooperation, National Interest, Bilateral Cooperation, Indonesia, Chile*
- Summary* : *This study describes the Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership Agreement (IC-CEPA) which is the result of bilateral cooperation between Indonesia and Chile, as a form of FTA (Free Trade Area) , a trade cooperation as an effort to expand international trade which previously focused on traditional markets (developed countries) to non-traditional markets (developing countries) In this study, the author sees an opportunity for Indonesia at the IC-CEPA to make Chile an entry point for the expansion of Indonesian trade in the Latin America region. In this study, the authors sees an opportunity in the agricultural sector where this sector has advantages and can compete with competing products. Therefore, this study analyzes the opportunities for the agricultural sector and efforts to expand Indonesia's trade cooperation in Latin America within the IC-CEPA framework in 2019-2010. The author refers to several theories and concepts that form the basis of this research, namely: the concept of international economic cooperation, and national interests. The author finds that Indonesia's opportunity to reach Latin America is quite large where Indonesia uses Chile as an entry point, which is found as a result that Chile is a country with great potential in the region so that this can help Indonesia to expand its trade to the Latin America region.*
- References* : *23 Books + 17 Journals/Articles + 19 Websites*
Advisor : *Doddy W. Syahbudin, Ph.D*

KATA PENGANTAR

Dengan mengucap Bismillahirrahmanirrahim, penulis panjatkan puji dan syukur kehadirat Allah SWT. Atas segala rahmat dan karunia-Nya yang telah memungkinkan penulis untuk hidup hingga saat ini, hingga mendapat kesempatan untuk menyelesaikan Skripsi ini dengan judul “Kerjasama Ekonomi Indonesia Chile Dalam Skema Indonesia-Chile Comprehensive Economic Partnership (IC-CEPA) : Terhadap Peluang Pasar Indonesia Dalam Sektor Perkebunan di Kawasan Amerika Latin 2019-2020”. Penulisan Skripsi ini ditulis untuk memenuhi salah satu dari beberapa persyaratan yang diajukan bagi penulis untuk memperoleh gelar sarjana (S1). Dan pada kesempatan kali ini, penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih atas bantuan serta dukungan secara tulus dan mendalam kepada:

1. Bapak Dr. El Amry Bermawi Putra, M.A., selaku Rektor Universitas Nasional.
2. Ibu Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si. , selaku Dekan FISIP Universitas Nasional.
3. Bapak Dr. Bhakti Nur Avianto, SIP., M.Si. , selaku Wakil Dekan Fisip Bidang Akademik Universitas Nasional.
4. Ibu Doddy W. Syahbudin, Ph.D., selaku Dosen Pembimbing Skripsi Penulis. Terima kasih atas arahannya sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian ini dan perkuliahan hingga akhir.

5. Ibu Dr. Irma Indrayani, S.IP., M.Si., selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional, FISIP Universitas Nasional, dan selaku dosen pembimbing akademik penulis. Terima kasih atas bimbingannya kepada penulis selama penulis melakukan perkuliahan hingga melakukan penelitian skripsi ini.
6. Seluruh dosen pengajar FISIP UNAS. Terimakasih atas segala bimbingan, pengalaman, pengetahuan hingga wawasan yang telah diberikan dan diajarkan kepada penulis selama ini.
7. Seluruh staf Program Studi Hubungan Internasional khususnya Mas Sugi yang selalu membantu penulis dengan penuh kesabaran yang luar biasa dalam menyelesaikan administrasi perkuliahan.
8. Kepada Orang tua Penulis, Bapak Argo Sujarwo dan Ibu Siti Tapsiyah, Terima kasih atas kesabaran yang luar biasa kepada penulis hingga penulis dapat menjadi seseorang yang hebat hingga sekarang. Terima kasih atas doa yang selalu kalian panjatkan kepada Allah sehingga penulis dimudahkan dan diberikan kesehatan dalam penulisan penelitian ini. Dan terima kasih atas dukungan moril dan materil yang telah kalian berikan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan perkuliahan hingga tuntas dengan hasil yang baik.

9. Keluarga besar Penulis, (Alm) Mbah Darmo Suwito, Biyung Kaniah, Mas Endri Yuwono, Mbak Erni Vidianingsih, Juwita Sari, Tuminah, Muhammad Syarif Al-Athaf (Althaf), dan anggota keluarga besar lainnya baik yang di Wonosobo, maupun yang di Sitiung, Sumatera Barat, yang penulis tidak bisa tuliskan satu persatu,. Terima kasih selalu mendukung penulis, terima kasih selalu menjadi rumah untuk penulis pulang disaat penulis penat dan lelah. Terima Kasih selalu membuat penulis bahagia dan tertawa karena kekuatan kalian semua, Dan terima kasih atas doa untuk kelancaran urusan penulis.
10. Teman seperjuangan dalam melakukan bimbingan skripsi, dan melakukan penelitian dalam skripsi ini yang kemudian menjadi sahabat penulis, Fadillah Sultana, Elza Alvionita, dan Dicky. Terimakasih selama bimbingan skripsi ini kalian selalu mendukung penulis dan membantu penulis dalam penelitian selama penulisan skripsi ini. See you on top guys!
11. Teman yang sangat spesial yang berjasa bagi penulis dalam penulisan Skripsi ini, Muhammad Farhan Ramadhan, Nabilah Safitri, Ahmad Gozzy Pahlevi, dan Fadillah Sultana yang sudah mau menemani dan menghibur penulis dikala penulis stress dan merasa tertekan saat menulis skripsi ini.
12. Dan pada bagian ini, penulis ingin menyampaikan terima kasih sebesar-besarnya untuk sahabat penulis yang selama ini selalu mendukung penulis tanpa lelah. Muhammad

Farhan Ramadhan dan Ahmad Gozzy Pahlevi. Terima kasih telah percaya bahwa penulis bisa menyelesaikan penelitian ini dengan baik, terima kasih telah memberikan semangat dan selalu mengingatkan penulis bahwa penulis merupakan orang yang kuat.

13. Keluarga Om Imam, Tante Erna, Erika, Hafidz dan khususnya Gozzy, Terima kasih selama ini kalian telah memberikan banyak sekali dukungan dan doanya kepada penulis, menjadi tempat penulis untuk menceritakan keluh kesahnya, dan menjadi salah satu motivator untuk penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini dan menyelesaikan perkuliahan dengan baik.

14. *And the last, I wanna thank me*, Apriyanita Eggi Hardiyanti, terima kasih telah menjadi kuat selama ini, terima kasih telah percaya bahwa kamu bisa menyelesaikan penelitian dan perkuliahan ini dengan baik, Terima kasih atas kerja kerasnya selama ini, Terima kasih untuk tidak pernah berhenti meskipun setelah apapun kamu, dan Terima kasih telah percaya bahwa akan ada hari yang indah dikemudian hari. Tetaplah menjadi kuat dan menjadi Eggi yang percaya bahwa dia memiliki kapabilitas untuk menggapai masa depannya.

Dan bagi pihak-pihak lain yang turut membantu penulis dalam menyelesaikan penelitian ini, yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, penulis ucapkan terimakasih atas doa, dukungan dan bantuan baik secara moril dan materil. Sebagai penutup lebar persembahkan ini, atas segala kekurangan dalm penelitian ini serta kekurangan penulis, penulis memohon maaf dengan segala kerendahan hati. Untuk itu, penulis menerima kritik serta saran yang membangun atas skripsi ini. Semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi pembacanya.



DAFTAR ISI

PENGESAHAN SKRIPSI	i
HALAMAN PENGESAHAN	ii
LEMBAR PERNYATAAN	iii
ABSTRAK	iv
ABSTRACT	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI	vii
DAFTAR GAMBAR, TABEL, DAN GRAFIK	viii
DAFTAR SINGKATAN	ix
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 LATAR BELAKANG.....	1
1.2 MASALAH PENELITIAN	15
1.2.1 RUMUSAN MASALAH.....	17
1.3 SISTEMATIKA PENULISAN.....	19
BAB II KERANGKA TEORITIS	20
2.1 TINJAUAN PUSTAKA.....	20
2.2 KERANGKA TEORITIS.....	27
2.2.1 PERDAGANGAN INTERNASIONAL	28
2.2.2 KERJASAMA BILATERAL.....	31

2.2.3 LIBERALISME INTERDEPENDENSI	33
2.2.4 KEPENTINGAN NASIONAL	36
2.3 KERANGKA PEMIKIRAN	41
BAB III METODE PENELITIAN	42
3.1 METODE PENELITIAN	42
3.1.1 PENDEKATAN KUALITATIF DESKRIPTIF	43
3.1.2 TEKNIK PENGUMPULAN DATA	45
3.1.3 TEKNIK ANALISIS	46
3.1 ASPEK, DIMENSI, PARAMETER	47
BAB IV PEMBAHASAN	49
4.1 KEBIJAKAN IC-CEPA	52
4.2 PELUANG PASAR INDONESIA DI KAWASAN AMERIKA LATIN	55
4.3 POTENSI SEKTOR PERKEBUNAN DI KAWASAN AMERIKA LATIN	57
4.4 STRATEGI YANG DILAKUKAN PEMERINAH INDONESIA	60
BAB V ANALISIS	64
5.1 DATA PERDAGANGAN INDONESIA-CHILE 2019-2020	68
5.2 MANFAAT PERJANJIAN IC-CEPA BAGI INDONESIA	70
5.3 POTENSI KERJASAMA PERDAGANGAN INDONESIA DI KAWASAN AMERIKA LATIN	73
5.4 PERSAINGAN MEMPEREBUTKAN PASAR NON TRADISIONAL AMERIKA LATIN	76
5.5 STRATEGI INDONESIA : KERJASAMA BILATERAL DAN MULTILATERAL .	79

BAB V KESIMPULAN 81

6.1 KESIMPULAN 81

6.2 SARAN 83

DAFTAR PUSTAKA 84



DAFTAR GAMBAR

4.1 Nilai Ekspor Rempah Indonesia.....	51
5.1 Nilai Perdagangan Indonesia-Chile 2016-2019	65

DAFTAR TABEL

4.1 Data Ekspor Indonesia Chile.....	56
4.2 Data Perdagangan Indonesia Dengan Negara-Negara di Kawasan Amerika Latin	53
4.3 Jenis-Jenis Komoditas Perkebunan	55

DAFTAR GRAFIK

1.1 Kinerja Perdagangan Indonesia Chile 2016-2019.....	10
1.1 Tabel Perdagangan Indonesia Dengan Negara-Negara Amerika Latin	13



DAFTAR SINGKATAN

<i>ALBA</i>	<i>: Alianza Bolivaria para los Pueblos de Nuestra América</i>
<i>AP</i>	<i>: Aliansi Pasifik</i>
<i>APEC</i>	<i>: Asia-Pacific Economic Cooperation</i>
<i>ASEAN</i>	<i>: Association of South East Asian Nations</i>
<i>CAN</i>	<i>: Andean Community (Spanish: Comunidad Andina)</i>
<i>CARICOM</i>	<i>: Caribbean Community</i>
<i>CPTPP</i>	<i>: Comprehensive and Progressive Agreement for Trans-Pacific</i>
<i>CUSMA</i>	<i>: Canada-the United States-Mexico Agreement</i>
<i>ECLAC</i>	<i>: Economic Commission for Latin America and the Caribbean</i>
<i>FDI</i>	<i>: Foreign Direct Investment</i>
<i>FEALAC</i>	<i>: Forum of East Asia-Latin America Cooperation</i>
<i>FTA</i>	<i>: Free Trade Agreement</i>
<i>FTAA</i>	<i>: Free Trade Area of the Americas</i>
<i>IMMEX</i>	<i>: Industria Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación</i>
<i>MERCOSUR</i>	<i>: Mercado Común del Sur / Common Market of the South</i>
<i>MILA</i>	<i>: Mercado Intergrado Latino Americano</i>
<i>NAFTA</i>	<i>: North American Free Trade Agreement</i>
<i>OAS</i>	<i>: Organization of American States</i>
<i>PASFTA</i>	<i>: Pacific Alliance-Singapore Free Trade Agreement</i>
<i>TPP</i>	<i>: Trans Pacific Partnership</i>
<i>TPSEP</i>	<i>: Trans-Pacific Strategic Economic Partnership Agreement</i>
<i>UNASUR</i>	<i>: United of South American Nation</i>